
中银香港（控股）有限公司 
(「本公司」) 

2013 年 5 月 28 日股东周年大会随后之 
股东提问环节 

 
* * * * * 

 

出席： 执行董事： 

和广北先生（总裁） 
高迎欣先生（副总裁） 
  
高级管理人员： 

 卓成文先生（财务总监） 
王仕雄先生（副总裁） 
杨志威先生（副总裁） 
李久仲先生（風險總監） 
李永逵先生（营运总监） 
朱燕来女士（副总裁） 
 
公司秘书： 
陈振英先生 
 

 

继于 2013 年 5 月 28 日举行股东周年大会后，本公司（及其附属公司，统称「本

集团」）副董事长兼总裁和广北先生主持股东提问环节，并连同执行董事兼副总

裁高迎欣先生及管理层成员，在董事会及各附属委员会主席的授权下，出席股东

提问环节并解答股东提问如下： 

 

1. 一位股东表示关注本集团的人民币业务。他表示，中国工商银行已获得新加

坡人民币清算行地位，中国银行台北分行亦开始开展人民币清算业务。他询

问中银香港作为本地唯一清算行的优势地位是否会受到影响以及采取何等措

施保持竞争优势；此外，他亦就以下三方面提出疑问：(i) 本集团 2013 年第

一季度提取减值准备前经营溢利较 2012 年第四季度大幅增长 28.8%，较 2012

年第一季度仅增长 3.4%，希望理解当中有何原因；(ii) 2013 年 4 月份本集团

业绩如何，以及按揭业务是否受政府有关调控措施影响；及(iii) 本公司是否

可以采取渐进模式派发股息。 
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和总裁表示，本集团一向把人民币业务作为战略性重点进行推动。自 2004 年

香港开展人民币业务以来，中银香港一直作为本地唯一清算行并占有较大市

场份额。2012 年本集团人民币业务收入增幅较过往有所上升，亦支持了全年

的业绩表现。本集团在人民币清算及相关服务方面具较高水平。其一，于清

算服务占领先地位，跨境人民币业务清算中 70%的份额通过中银香港进行，

每日清算的总额也快速上升；其二，香港开展人民币业务时间较长，产品较

为丰富，市场基础比较深厚，交投量较大。中银香港亦作为参加行在市场中

积极发展相关业务。相信本集团的竞争优势不会因为其他地区新增人民币清

算功能而受到削弱。人民币业务发展趋势目前还处于初期阶段，今后还有庞

大发展空间。随着相关市场的进一步发展，本集团亦能从中获得更多的商

机。 

 

财务总监卓成文先生表示，本集团一向坚持可持续的发展战略。2013 年第一

季度核心业务包括利息收入等传统手续费收入保持平稳增长，综合财务实力

及风险状况良好。2013 年第一季度业绩与去年同期相比，剔除减值拨备前的

净经营收入增长 4.8%，较 2012 年第四季度增长 13.4%。不同时期的业务增

幅存在差异，一方面是市场估值因素造成，一方面是由于投资产品相关因

素，包括股票佣金及基金产品销售的情况并不相同。就剔除减值拨备前的溢

利而言，亦由于 2012 年第四季度支出较 2012 年第一季度为多，因此增长的

百分比有所不同。他强调本集团在董事会领导及广大股东支持下，维持一贯

的发展战略，注重持续及均衡的发展。目前主要财务指标包括资本充足比

率、贷款质量及各项风险指标均保持稳健，为本集团今后发展奠定良好基

础。 

 

和总裁表示，有关本集团按揭业务的情况，较 2012 年度相比明显下降；另有

关 2013 年 4 月份的业绩情况，请股东留意本公司 2013 年的中期业绩报告。 

 

就本集团会否考虑采用渐进模式派发股息，和总裁表示，中银香港自上市以

来，股息支付比率维持在 60%至 70%的范围。除个别年度存在特殊情况外，

总体上均遵循该派息比率进行派息。主要考虑两个方面，一是满足股东对股

息收益的预期，一是积累盈余作为资本金以作持续发展的重要环节。该派息

支付比率可以均衡两方面的需求。 

 

2. 一位股东询问前任董事长肖钢先生离任后，继任人选尚未公布。于此期间，

公司的运营及董事会的运作是否受到影响。 
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和总裁表示，肖先生因国家金融工作需要而调任证监会主席，说明其带领本

集团取得的业绩获得国家认同，亦是本集团的骄傲。新任董事长目前尚未到

位，按照惯例中银香港董事长均由中国银行董事长担任，现正按相关监管规

定办理各项手续，待相关手续办理完毕，即会对外公布有关情况。和总裁表

示，良好的公司运作取决于董事会的领导及管理层的执行，于此期间，本集

团运作未受任何影响，各项既定政策战略及方针均在有条不紊的落实中。 

 

3. 一位股东询问本集团对未来分行网络的部署有何策略，以及是否会考虑增加

或减少分行数目。 

 
副总裁杨志威先生表示，本集团目前拥有逾两百家分行，属香港金融机构中

最为庞大的分行网络。就分行网络的部署而言，是一个不断优化的过程。一

方面，分行数量及覆盖面是本集团较大的竞争优势，能为广大客户提供优质

服务平台。另一方面，根据本地人口及经济的变化及转移，对分行的地点及

功能须作持续调整。杨副总裁表示，分行的硬件设施及所提供的服务均存有

改善空间。如 2012 年于铜锣湾设立一家全新概念的理财中心，采用新的设计

及服务模式；于跑马地亦以同样的设计理念设置了一家理财中心。这两家中

心将为未来分行的设置建立新模式。就分行数量而言，并未有固定限额，亦

无增减的指标。当前的数量及覆盖面能够满足营运需要，惟须因应服务需求

而做出适度调整。希望通过维持于本港作为较庞大的分行网络，为广大客户

提供更优质及便捷的服务。 

 
和总裁表示，对于分行的装修及改造，不仅限于感观上的改造及更新，更体

现经营理念的变化。对于分行运作模式有不少重大变革，例如目前已实现开

户无纸化的服务。 

 
杨副总裁补充，无纸化开户平台使银行员工无须使用纸质文件进行录入。此

外，目前已有逾 40 家分行的高柜配备签名板，客户无须填写表格即可完成有

关交易。一方面提升了服务效率，亦减轻银行员工于对账方面的工作压力。

据统计，一些分行的员工因操作流程获进一步优化而可以提前 10 至 15 分钟

完成相关工作；另一方面，已有 80%的交易实现无纸化，亦达致环保目的。 

 
4. 一位股东表示一直以来本公司的业绩及派息情况均属理想，他感谢管理层的

不懈努力。他询问两项财务数据的情况： (i) 2011年成本对收入比率为

25.49%，于2012年则上升至31.88%；及  (ii) 2011年股东权益回报率为

16.68%，于2012年则下降至14.91%，他对上述数据的变化表示关注。 
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和总裁首先感谢该股东对董事会及管理层的鼓励及支持。他表示，所述两项

财务指标的变化均与 2011 年对雷曼迷你债券的相关回拨有关。由于该回拨冲

抵成本开支，使得相关数据远低于现实水平。此外，股东权益回报率的下降

也是基于同样原因。和总裁表示，于香港主要竞争同业中，本集团的成本对

收入比率或属最低。管理层注意把成本对收入比率维持在合理水平，既有效

控制成本，给股东带来合理回报，亦为长远的业务发展进行投入。管理层将

继续努力，以不断提升对股东的回报。 

 

卓总监表示，有关财务数据对比，于 2012 年报中「管理层讨论及分析」部分

均有详细说明。如剔除雷曼迷你债券的相关回拨因素，2012 年成本对收入比

率同比下降了 2.41%。 

 

5. 一位股东表示关注人民币清算业务，他留意到有媒体表示希望五年内人民币

可自由兑换。他询问交易量的不断增长是否会超过中银香港的清算能力，以

及本集团如何保持竞争优势。 

 

和总裁表示，未来政策层面的变化不易预测。他理解股东对清算行功能的关

注，惟表示管理层一方面注重清算行的服务以吸引金融机构及企业客户参与

香港的人民币离岸中心，另一方面，亦相当注重本银行客户的人民币业务。

从收益而言，后者较前者应更为可观。因此本集团对两方面都给予足够关注

并继续全力推动有关业务及工作。 

 

6. 一位股东询问本集团于 2013 年就推广人民币投资业务有何举措及如何巩固本

集团的竞争优势。 

 

和总裁感谢股东对于人民币业务的高度关注。他表示，人民币相关业务的发

展是持续性的过程。香港的人民币业务范畴非常广泛，包括了个人、企业及

金融机构的相关业务。在清算行的工作方面，已有逾 200 家海外机构于本集

团开立账户，同时，在人民币拆放市场、证券市场及兑换业务方面，本集团

亦积极发展并占有较大的市场份额。2013 年以来，人民币相关的人寿保险业

务取得良好发展。近期本集团顺应形势发展，及时推出了高息人民币债券基

金。本集团的资产管理公司承担人民币基金投资业务，其推出的相关产品在

一个月内就取得了销售逾港币 10 亿元的业绩，股东若有兴趣，亦可予以关

注。 
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7. 一位股东表示今年派息较去年有大幅上升，他询问这对未来派息是否会造成

压力。 

 

和总裁表示，董事会及管理层就派息事宜的考虑因素中，一方面是每股派息

金额，一方面是派息比率。在派息比率维持相对稳定的情况下，派息金额的

高低与公司经营业绩有着重要关系。经营业绩取得增长，派息金额亦相应提

升。今后管理层将继续努力，为股东实现更好的回报。 

 

8. 于有关重选李礼辉先生、高迎欣先生、单伟建先生及宁高宁先生为董事的第

3 项决议案时，有股东表示按本公司 2012 年年报所载，宁先生于董事会及附

属委员会会议的出席率较低，他就此询问重选宁先生的理由。 

 

公司秘书陈振英先生表示，宁先生自 2012 年 8 月 24 日获委任为本公司独立

非执行董事与战略及预算委员会委员，由于公务较为繁忙，并未能参与 8 月

份以后举行的本公司有关会议，惟宁先生均有收取董事会及相关附属委员会

的全部相关文件及材料，以及有关本公司经营动态的报告，同时宁先生一直

关注本公司的事务并与本公司保持联络。自 2013 年以来，宁先生已参与本公

司董事会及附属委员会的会议，相关的出席率将刊载于 2013 年年报供股东参

阅。 

 

9. 此外，一位股东就集团对旅游保险等业务发表意见及建议。管理层在聆听该

等股东的发言后，就有关个别情况作出回应，个别股东亦留下联络资料供本

集团跟进。 

 

 

 

 

 

 


